

THE OU CAFE PHILO

COMPTE RENDU n° 91

Mardi 1er octobre 2019.

Nombre de personnes présentes : 6

THEMES PROPOSES :

- La liberté implique-t-elle la responsabilité ?
- Je suis parce que nous sommes
- La peur de la mort peut-elle être dépassée ?

Thème retenu :

Je suis parce que nous sommes

Points principaux évoqués :

- Chacun est un morceau du puzzle formé par tous
- J'existe (je suis) parce que j'appartiens à un groupe
- C'est un principe social fondamental
- Chacun fait vivre le groupe
- L'éducation est apportée par le groupe
- Celui qui s'éloigne du groupe prend de la distance, du recul par rapport aux événements, aux problèmes et peut ainsi apporter une certaine sagesse aux autres
- Dans la nation, le village, le groupe sportif, chacun doit être différent
- J'ai une place dans la société, la société me fait une place
- Il faut assumer sa part de responsabilité
- « Je » existe par rapport aux autres (reproduction, soins de la mère, protection...)
- Qui que nous soyons, nous existons par rapport à un groupe social (cf. corps d'armée)
- La liberté peut s'exprimer dans la recherche de l'autonomie
- Partir sur une île déserte implique de donner un sens à l'idée de retrait de la communauté
- Si on veut se couper des autres (ermite), on ne peut s'affranchir d'eux totalement pour survivre. Cela conduirait à une mort certaine. (Cf. film « Into the Wild », réalisé par Sean Penn, 2008, qui retrace l'histoire vraie et tragique d'un jeune homme qui décide de partir loin de tout et de tous)
- Il y a eu des cas d'enfants sauvages qui, néanmoins, avaient survécu grâce aux animaux
- Chacun est un maillon de la chaîne humaine, qui stocke également de l'énergie (« Rien ne se perd, tout se transforme » citation attribuée à Lavoisier)
- Notre corps représente à lui seul un univers dont chaque cellule est connectée aux autres : une sorte de résumé de la société
- Le partage avec les autres est important dans la signification de l'utilité de la vie
- La finalité de la vie, c'est-à-dire la mort, peut paraître absurde mais nous fait comprendre combien il est important de vivre l'instant présent
- Il est à remarquer que les morts peuvent continuer à exister tant qu'ils existent dans la pensée de quelqu'un
- Citation : *Pourquoi nous hair ? Nous sommes solidaires, emportés par la même planète, équipage d'un même navire* (Antoine de Saint-Exupéry).